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投资者关系活动记录表

编号：2022-008

投资者关系活动

类别

特定对象调研 分析师会议

媒体采访 业绩说明会

新闻发布会 路演活动

现场参观

其他（电话会议）

参与单位名称及

人员姓名

华西证券陈晨；鹏华基金王子建、中海基金梁静静、中海基金邵瑾良、

长城基金唐项涛、长城基金龙宇飞、华安基金于嘉轩、中银基金汪炜、

人保资产田垒、景林资产刘泽序等合计 11位参会者。

时间 2022年 12月 15日 15:00-16:00

地点 网络电话会议

上市公司接待人

员姓名
董事长王凝宇先生，董事会秘书缪飞先生，证券事务代表叶俞飞先生。

投资者关系活动主要内容介绍

一、问答环节

1.鼻腔冲洗防治新冠纳入专家共识，其原理是什么？疫情放开后对公司诺斯清鼻腔喷雾

的需求拉动如何，香港疫情放开后是否有相关数据参考？

答：这一轮新冠奥密克戎病毒主要聚集在鼻黏膜和鼻咽黏膜，传染性强，多为无症状或

上呼吸道症状，很少出现肺部炎症表现。鼻腔是呼吸防御的前线屏障，鼻腔盐水冲洗能

够物理清除鼻内致病菌、减少病毒载量；同时湿润鼻腔减轻鼻黏膜水肿、恢复黏膜纤毛

防御功能；海盐水中氯离子和碳酸氢钠结合形成次氯酸杀灭和抑制病毒。众多临床研究

表明“鼻腔盐水冲洗可以有效改善鼻部症状，缩短病毒转阴时间，加速康复过程，减少住

院治疗时间。”

随着疫情逐步放开，众多专家在多个媒体科普鼻腔冲洗在奥秘克戎防治中的作用，

关于个人防护建议的文章每一篇都超过 10万的阅读量，尤其是对于儿童的防护来说，在

用药方面还是比较谨慎的，像丁香医生等公众号也提倡孕妇、儿童、哺乳期人群使用生

理盐水喷鼻剂缓解新冠症状。公司也通过人民日报健康直播、爱鼻日主题活动及媒体广



告等广泛开展洗鼻认知教育和品牌宣传；跟人民日报、上海医药、阿里健康等各大平台

合作推广，构建诺斯清“联合防疫包”，希望更多消费者知晓鼻腔护理重要性、知晓诺斯

清品牌以及爱朋医疗。

目前鼻腔清洗的作用已经从专家认知的层面扩展到了一部分大众认知的层面当中，

我们也观察到香港疫情放开后，其线上平台 hktvmall上鼻喷产品的销售出现了较大增长，

但还没有完整的对比数据。随着越来越多人关注到鼻腔冲洗产品，带动了包括公司诺斯

清生理性海水鼻腔喷雾产品在内的销量增长。

2. 今年前三季度鼻腔护理产品线的营收不像往年增速那么快，原因是什么？是否会延

续？

答：诺斯清的主体运营公司所处上海，上半年因上海疫情管控，诺斯清相关销售人员无

法离开上海进行线下营销及推广活动，对诺斯清产品线的销售推广产生较大影响。同时，

上海地区也是诺斯清产品的重要销售地区，奥密克戎影响下上海地区诺斯清的销售需求

较大，但公司的生产基地在江苏南通，因物流受限，公司产品不能顺利进入上海地区形

成销售，对诺斯清的销售产生不利影响。同时，居家和戴口罩也一定程度上降低了感冒

和鼻炎的发病率，使得五官科的门诊量有所下降。这些因素随着疫情防控政策的优化以

及物流的恢复，鼻腔护理产品线会恢复到正常的运营状态。

3.鼻喷的产品适应症是有获批上呼吸道感染吗？公司有什么推广计划？

答：是的。诺斯清新的产品注册证适应症已经扩展为“改善急性上呼吸道感染者的鼻塞、

流涕症状”，就是说感冒的患者也可以使用这样的产品。公司会持续加大用于改善急性上

呼吸道感染的鼻腔护理喷雾器新品在儿童感冒上的推广，对于鼻腔冲洗这样的没有副作

用、可以长期使用，包括可以按需使用的产品，对于鼻塞这种感冒症状的缓解，是具备

非常明显的优势。

4.诺斯清鼻喷产品竞争格局情况如何，销售策略或者是学术推广策略是什么？

答：目前鼻腔护理产品整个品类还是在一个快速发展的过程当中，目前产品的竞争还是

蛮激烈的，鼻腔冲洗我们主打的是专业的品牌，诺斯清持续耕耘鼻腔护理产品市场 10

余年，始终坚持临床学术研究及品牌推广，已经积累数十篇诺斯清防治鼻炎、呼吸道感

染等相关的学术论文。诺斯清产品设计亲和，拥有外观专利，基于“序贯治疗”新理念，



持续科研创新，已经形成喷雾、滴注、电动、周边等 4大系列数十个品规，覆盖不同鼻

炎以及鼻炎病症全周期使用，产品新增上呼吸道感染适应症，扩大了产品使用场景。公

司产品累计销售超过 3000万瓶，产品采用严格的灭菌工艺，品质保证，市场占有率领先。

产品在临床、零售、OTC药房、电商等渠道同步推广，是少数具备线下和线上同时运营

的公司，线上旗舰店会员超 100万。

5.公司麻醉深度监测仪的定位和 2021年销售情况，市场空间、竞争格局，竞争优势及未

来展望？

答：公司麻醉深度监测仪 2021年销售额 4000多万元，主要为设备的销售收入。这款产

品目前主要投向我们公司合作的三级以上医院。我们计划通过三年左右的布局，大约

5000台左右的市场保有量。目前国内麻醉深度监测仪市场占据相对较高份额为进口品牌

美敦力，国产麻醉深度监测仪品牌还未实现较为成规模的销售，整体市场份额都较小。

国产麻醉深度监测仪的技术水平已经接近进口产品，处于进口替代刚开始的阶段。目前

有接近 300家医院有我们公司的设备。

世界麻醉医师联盟、欧洲麻醉学会、中华医学会麻醉学分会等发布的相关指南、专

家共识都建议或推荐开展麻醉深度电生理监测，尤其是重症、中老年人和儿童等特殊人

群，麻醉深度监测具有必要性。住院手术人次中约 70%的手术类型为全身麻醉手术，即

国内每年约 5,000万例全身麻醉手术理论上需要使用麻醉深度监测仪。

近些年，国家对于国产医疗器械的支持力度不断增加，国产医疗器械替代进口趋势

明显。根据财政部联合工信部发布的《政府采购进口产品审核指导标准》（2021年版）

中明确“脑电麻醉深度监护仪”国产产品采购比例不低于 50%，进一步推动了国产麻醉深

度监测仪的发展。

我公司生产的麻醉深度监测仪以及一次性使用无创脑电传感器定价合理，能够较大

程度减少医院和患者家庭的经济负担。再叠加我公司多年深耕的麻醉科渠道优势、售后

服务能力优势之后，相信公司产品会在公立医疗机构、医美手术机构取得较好的市场前

景。

6.2021年并购深圳百士康，进驻慢性疼痛领域，该业务线的定位，市场空间。

答：爱朋医疗定位于疼痛管理领域医疗器械，疼痛分为急性疼痛和慢性疼痛，我们通过

布局深圳百士康进入慢性疼痛领域。国内慢性疼痛的发病率在12%左右，也就是说国内



约有1.7亿的疼痛患者，其实市场还是比较大的。国内患者的疼痛被关注的程度还是比较

少，这也是我们医学界，尤其是麻醉界和疼痛界都比较关注的方向。经大样本流调和统

计学分析，临床上85%的慢性疼痛、95%老年人及运动后引起的疼痛均与筋膜病变密切

相关。针对上述疼痛，在筋膜学以及筋膜内热针临床治疗技术指导下，公司研发的内热

针治疗仪能够较好的缓解疼痛，达到良好的治疗效果。随着慢性疼痛的治疗越来越多的

受到重视，筋膜内热针技术以及内热针治疗仪将面临更大的市场需求。目前公司拥有内

热针治疗仪、冲击波和低频治疗仪等慢性疼痛治疗产品，主要针对医院疼痛科布局，是

疼痛科主流配置的治疗设备，随着疼痛科建设的不断完善，医院不断开设新的疼痛科，

慢性疼痛设备面临着广阔的市场需求。

7.集采对镇痛泵业务线的影响？

答：集采分为国家集采和区域联盟集采，目前爱朋所中标的术后镇痛领域用镇痛泵为区

域联盟采购，目前主要涉及福建、河南、山西以及湖南一些地级市集中带量采购低值医

用耗材领域，部分价格低于出厂价。

对公司而言，较早关注到集中带量采购议题，同行中准备较充分，舒适化医疗是趋

势，即便存在集采这样的情况，公司都会积极以占领市场、拓展渠道为先。同时，公司

已开展自有产品升级改造、新产品新项目的研发投入，以及开拓消费领域级产品，以应

对政策变化。

关于集采的区域镇痛泵销售情况，从福建、山东部分地区及河南部分地区的情况来

看，价格是落在我们给到经销伙伴的出厂价格范围内，直接压缩了经销渠道的空间。随

着集采的推广，经销伙伴的积极性会有所下降。从销量和集采规则的角度，有利于原有

市场份额比较大的品牌，集采中往往被分到大量组拿到更多的指定份额。从这几个地区

的品牌运营来看，销售数量都有大幅度提升。同时镇痛泵作为术后镇痛的常规品种，在

零售价下降以后，医生的使用积极性也没有受到太大影响。我们也会持续观察集采地区

后续产品及医院使用情况的走向。

业内有专家认为医保费用在防疫上的支出会促使疫情后集采平稳持续进行，公司也

在积极地应对，包括镇痛泵及疼痛管理的产品也在不断提升技术含量，扩大适应症和应

用范围，同时也在探索疼痛管理 To C端的一些产品，期望这些工作可以最大程度降低集

采对公司整体业绩的影响。



8.如何看待镇痛泵现在和未来的市场趋势？

答：从市场容量来看，术后镇痛领域占比最高，2019年的住院病人手术量已经近 7000

万人次，对标海外的术后镇痛率 80%以上，国内目前术后镇痛率相对较低仅有 35%左右，

公司疼痛管理领域中的术后镇痛细分市场占有率约 16%左右，细分市场领先。分娩镇痛

是最近几年发展较快的，得益于分娩镇痛已经纳入医保收费目录，目前大概三分之一的

省份已将分娩镇痛纳入医保报销范围，推进了分娩镇痛的覆盖率和渗透率，公司在分娩

镇痛市场份额还是比较高的，未来分娩镇痛的比率业内认为还会大幅度提升。癌性镇痛

的用量目前还相对比较少，但癌性疼痛镇痛也是很大的市场。

镇痛泵未来的市场驱动力主要来源于三个方面，第一是手术量增加（以术后镇痛为

例，每年大概 10%的增长）；第二就是镇痛率的提升，这不仅是爱朋的目标，也是国内

疼痛专家及麻醉专家共同追求的目标，希望可以通过努力接近欧美的水准；第三方面就

是技术提升，目前处于第二代电子注药泵替代机械泵的过程，一线城市绝大多数都使用

的是电子注药泵，未来趋势会向二三线城市及下沉医院转化。根据全国手术量、自然分

娩、肿瘤晚期等数据测算电子注药泵目前市场规模约 15亿元，未来预计市场规模约 30

亿元。

从竞争优势来说，国内镇痛泵领域，公司还是具有明显的综合优势和先发优势的。

附件清单（如有） 无

日期 2022年 12月 15日星期四


